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PÁGINA 04FAMOSOS
Mel Maia compra apartamento para 
família e cursa faculdade de cinema

TEMPO HOJE Brasília Goiânia PalmasMáxima 28ºC Mínima 17ºC
Tendência Estável

Máxima 32ºC Mínima 16ºC
Tendência Estável

Máxima 33ºC Mínima 22ºC
Tendência Estável
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Sexo 3 vezes por dia, filhos e haters: o 
casamento de Jojo Todynho e Lucas Souza

Secom

TCM

Prefeitura de Goiânia alcança, pela primeira 
vez, 98,08% no ranking da transparência
Capital está em primeiro lugar entre municípios com mais de 
250 mil habitantes. Foram pontuadas ferramentas de pesquisa, 
informações institucionais, previsão dos valores referentes a 
receitas e despesas, recursos humanos e licitações. “Uma 
gestão que cuida das pessoas preza por soluções integrativas 
e focadas no cidadão, com objetivo de aprimorar o serviço 
público”, afirma prefeito

DISTRITO FEDERAL

Educação em Tempo 
Integral diversifica 
atividades na rede pública
Mary Leal/SEE

Eloise Lemos e Gabriel Gonçalves com os produtos da horta da EC 15: incentivo à 
prática da alimentação saudável faz parte do ensino
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Pipoca e Sofá
Filmes da semana nos canais abertos

DOMINGO
TEMPERATURA 
MÁXIMA 
Procurando Dory - Um 
ano após ajudar Marlin 
a reencontrar seu filho 
Nemo, Dory lembra 
de sua amada família. 
Com saudades, ela 
decide fazer de tudo 
para reencontrá-los e, 
na desenfreada busca, 
esbarra com amigos do 
passado e vai parar nas 
perigosas mãos 
de humanos.

DOMINGO MAIOR
Corra! - Chris é jovem 
negro que está prestes 
a conhecer a família 
de sua namorada 
caucasiana Rose. A 
princípio, ele acredita 
que o comportamento 
excessivamente amoroso 

por parte da família dela 
é uma tentativa de lidar 
com o relacionamento 
de Rose com um rapaz 
negro, mas, com o 
tempo, Chris percebe 
que a família 
esconde algo muito 
mais perturbador.

CINEMAÇO
Adrenalina 2 - Alta 
Voltagem - Chev 
Chelios teve seu 
coração roubado, 
sendo substituído por 
uma bateria. Agora, ele 
precisa carregá-la de 
tempos em tempos, 
com altas doses de 
eletricidade, caso 
contrário morre. Para 
sobreviver, ele precisa 
encontrar o mafioso 
chinês responsável por 
sua atual situação.

CORUJÃO I 
Em Busca Da Verdade 
- O britânico Lex Walker 
trabalha para as Forças 
Armadas de seu país, 
até receber a notícia da 
morte de sua filha nos 
Estados Unidos. Quando 
chega em Los Angeles, 
descobre que o corpo 
não é dela e passa 
a conduzir sua 
própria investigação.

SEGUNDA
SESSÃO DA TARDE 
Os Pinguins De 
Madagascar - Vindos 
da franquia de animação 
Madagascar, Capitão, 
Kowalski, Rico e 
Recruta, a elite do 
pinguins espiões, são 
capturados em uma 
missão que tinha como 
objetivo presentear o 

integrante mais novo da 
tropa (Recruta) em seu 
aniversário. Eles caem 
nas garras do temido 
dr. Otavius Brine, que 
se sentiu prejudicado 
pelo quarteto em um 
passado remoto. Agora, 
eles vão ter que impedir 
o maléfico plano do 
vilão de se vingar dos 

pinguins do mundo 
todo e, para isso, terão 
que juntar forças com 
uma especializada 
agência de espiões, a 
Vento do Norte, liderada 
pelo Agente Secreto. 
Enquanto isso, Recruta 
tenta provar seu valor 
como agente especial 
do time de pinguins.

CINEMA
 A Cantiga 
dos Pássaros e 
das Serpentes

Isso não é um treina-
mento! Temos mais um 
filme do universo de Jo-
gos Vorazes a caminho e 
a data de lançamento foi 
divulgada pela Lionsgate 
nesta quinta-feira (29/4). 
Os fãs já sabiam que o 
projeto estava em anda-
mento, mas ainda não 
faziam ideia de quando 
iriam vê-lo nos cinemas 
e a resposta é 17 de no-
vembro de 2023.

Até o momento sabe-
-se que o longa-metra-
gem será uma adaptação 
de A Cantiga dos Pássa-
ros e das Serpentes, de 
Suzanne Collins - quem 
escreveu todos os ou-
tros livros da franquia. 
Durante a CinemaCon 
também foi exibido um 
teaser, com imagens de 
galhos de árvores no in-
verno e a seguinte fra-
se: “O mundo descobri-
rá quem é um pássaro e 
quem é uma cobra” - se-
gundo a Variety.

O novo filme está em 
processo de produção, 
mas o elenco continua 
sendo um mistério - que 
os fãs querem muito des-
cobrir logo. A presença 
de Jennifer Lawrence 
como Katniss Everdeen 
talvez não ocorra, visto 
que o enredo se passará 
décadas antes da história 
que o público conhece.

Na verdade, o foco 
será Coriolanus Snow 
- interpretado por Do-
nald Sutherland nos fil-
mes já lançados. Dessa 
vez, o público poderá 
conhecer mais sobre o 
passado do personagem 
antes de se tornar Presi-
dente da Panem. Parece 
que ele será escolhido 
como mentor de Lucy 
Gray Baird, uma menina 
do Distrito 12, durante 
o décimo Jogos Vorazes.
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DISTRITO FEDERAL

Educação em Tempo 
Integral diversifica 
atividades na rede pública

Secom

TCM

Prefeitura de Goiânia 
alcança, pela primeira 
vez, 98,08% no ranking 
da transparência
Capital está em primeiro lugar entre municípios com mais de 250 mil habitantes. 
Foram pontuadas ferramentas de pesquisa, informações institucionais, previsão 
dos valores referentes a receitas e despesas, recursos humanos e licitações. 
“Uma gestão que cuida das pessoas preza por soluções integrativas e focadas 
no cidadão, com objetivo de aprimorar o serviço público”, afirma prefeito

DA REDAÇÃO - A Prefeitura 
de Goiânia alcançou, pela 
primeira vez, percentual 
de 98,08% no ranking da 
Transparência, segundo 
relatório apresentado pelo 
Tribunal de Contas dos Mu-
nicípios (TCM). Com isso, 
a capital ocupa o primeiro 
lugar dentre os municípios 
goianos com mais de 250 
mil habitantes. De acordo 
com o TCM, é a melhor nota 
já obtida por Goiânia.

“Uma gestão que cuida 
das pessoas preza por solu-
ções integrativas e focadas 
no cidadão, com objetivo de 
aprimorar o serviço públi-
co”, afirma prefeito Rogério 
Cruz, que ressalta a “honra 
de que a capital ter alcança-
do exitosa posição logo no 
primeiro ano de governo”.

O índice é proveniente 
da verificação, pelo TCM-
-GO, do cumprimento do 
que determina a Lei da 
Transparência. A metodolo-
gia consiste na observação 
de parâmetros mínimos, 
como a disponibilização de 
dados abertos, divulgação 
de informações com inte-
gralidade e, principalmente, 
o foco no cidadão.

A nota é obtida pela 
soma das pontuações 
de cada item observado, 
classificados entre obriga-
tórios e essenciais. Na ca-
pital, por exemplo, foram 
pontuadas ferramentas de 
pesquisa, informações ins-
titucionais, previsão dos 
valores referentes a recei-
tas e despesas, recursos 
humanos e licitações.

De acordo com o rela-
tório, Goiânia atingiu os cri-
térios exigidos, bem como 
promoveu otimização de 
seu Portal de Transparência. 
O projeto visa aprimora-
mento das consultas e aces-
so à informação.

Rogério Cruz aponta 
que o resultado reflete a 
transparência e o cuidado 
com a eficiência dos servi-
ços públicos da Prefeitura 
de Goiânia, por meio da 
completude dos dados dis-
ponibilizados, consistência 
das informações e correta 
alimentação dos portais.

Na Administração Mu-
nicipal, o órgão responsá-
vel pela coordenação da 
transparência é a Ouvido-
ria-Geral do Município, 

unidade vinculada à Con-
troladoria Geral do Muni-
cípio (CGM). Por ela, são 
registradas as denúncias, 
reclamações e representa-
ções sobre atos que con-
trariem o interesse público.

A ouvidoria também 
recebe, analisa e toma as 
providências cabíveis quan-
to às demandas advindas 
do Portal da Transparência, 
além de coordenar o Siste-
ma de Informação ao Cida-
dão (SIC).

Uma das gerências in-
tegrantes da ouvidoria é a 
de Atendimento ao Cida-
dão, que encaminha, após 
as devidas análises, as so-
licitações recebidas pelo 
SIC, bem como do Portal da 
Transparência. Desse modo, 
contribui para a dissemina-
ção das formas de partici-
pação popular no acompa-
nhamento e fiscalização da 
prestação de serviços.

O controlador-geral do 
município, Gustavo Cruvi-
nel, destaca que “a ouvido-
ria é a voz do cidadão que, 
por meio dos canais dis-
ponibilizados, a faz chegar 
mais longe”. Por desempe-
nhar papel central na coor-
denação da transparência 
no âmbito municipal, “pro-
move o impacto imediato 

na melhoria dos serviços 
públicos”, pontua.

A ouvidora-geral do 
município, Isabela Vicheti, 
destaca o engajamento da 
atual gestão no exercício 
das boas práticas. “É preci-
so frisar que assumimos o 
protagonismo no Sistema 
de Controle da Adminis-
tração Pública, não mera-
mente expectadora”.

Gustavo Cruvinel afir-
ma que as perspectivas 
para 2022 envolvem proje-
tos que trarão ainda mais 
integração com o cidadão. 
“Teremos uma Ouvidoria 
cada vez mais integrativa, 
transparente e capacitada, 
sempre focada em soluções 
pensadas para as demandas 
do goianiense”, diz.

Diante dos resultados 
e ações desenvolvidas no 
âmbito da transparência, 
Rogério Cruz pontua que 
trata-se de mais do que um 
compromisso, é o alicerce 
da gestão. “Produtividade 
e qualidade são essenciais 
ao setor público, por isso, 
sempre buscaremos efici-
ência e agilidade para ofer-
tar serviços de qualidade 
aos cidadãos de nossa ca-
pital”, conclui.

COM INFORMAÇÕES DA 
SECOM/GOIÂNIA

Participar do processo 
de plantio, cultivo, colheita e 
interconexão de conteúdos 
didáticos trabalhados em 
sala de aula, além da pro-
dução de receitas saudáveis, 
faz parte do dia a dia na hor-
ta da Escola Classe 15 (EC 
15) de Ceilândia. As ativida-
des são desenvolvidas por 
meio de um dos projetos da 
Educação em Tempo Inte-
gral que, na rede pública, 
contempla 200 escolas e 33 
mil estudantes dos ensinos 
fundamental e médio.

A Educação em Tempo 
Integral tem como pressu-
posto oferecer ampliação das 
possibilidades no ambiente 
escolar. Nas unidades que 
oferecem essa opção, crian-
ças e adolescentes perma-
necem durante os períodos 
matutino e vespertino. Além 
das aulas regulares, há ações 
educativas que focam inova-
ção, tecnologia e sustentabili-
dade. Eloise Lemos, 11 anos, 
e Gabriel Gonçalves, 10, esta-
vam com os olhos brilhando 
ao segurar as acerolas e pés 
de alface colhidos fresqui-
nhos para fazer as receitas do 
dia: suco de frutas, cookies 
e sanduíches naturais. “Nós 
aprendemos muitas coisas 
na escola, como usar ervas, 
frutas, conteúdos de ciên-

cias na prática e como fazer 
combinações gostosas dos 
alimentos também”, contou 
Eloise, aluna do quinto ano 
do ensino fundamental da 
EC 15 de Ceilândia.

A iniciativa tem conquis-
tado os estudantes, confor-
me confirma Gabriel: “Eu 
tenho alimentação mais 
saudável aqui na escola do 
que na minha casa, porque 
acabo participando de al-
guns momentos e resolvo 
provar os alimentos. Eu gosto 
de ficar o dia todo na escola”.

ESTÍMULO ÀS 
HABILIDADES

Além do projeto da 
horta, a escola tem outras 
ações ligadas aos eixos sus-
tentabilidade, informática, 
leitura, desenvolvimento 
social e pessoal executadas 
ao longo do ano. A proposta 
abrange as demais unidades 
que ofertam a Educação em 
Tempo Integral na rede pú-
blica com o objetivo de esti-
mular as várias habilidades 
dos estudantes e interligar 
conhecimentos.

“A Educação em Tempo 
Integral dá mais oportuni-
dade e tempo de desenvol-
vermos, de forma lúdica, os 
conhecimentos de sala da 
aula”, resume a professora 

Cássia Winne, da EC 15 de 
Ceilândia. “Em uma receita 
mesmo, trabalhamos a pi-
râmide dos alimentos, apro-
veitamento de alimentos, 
operações matemáticas e 
hábitos saudáveis.”

DESENVOLVIMENTO 
GLOBAL

A Educação em Tempo 
Integral também visa me-
lhorar os rendimentos em 
Matemática e Língua Portu-
guesa, bem como diminuir a 
evasão e o abandono escolar. 
Há unidades escolares que 
oferecem todas essas ativida-
des, enquanto outras ofere-
cem as aulas regulares, e, no 
contraturno, desenvolvem 
trabalhos artísticos e espor-
tivos nas escolas parque do 
Plano Piloto.

Os estudantes contam 
com acompanhamento pe-
dagógico e fazem as refeições 
nas escolas no período em 
que permanecem no local. 
Para os adolescentes do en-
sino médio, há ainda várias 
ações ligadas ao projeto de 
vida, ao mundo do trabalho 
e aos eixos estruturantes do 
Novo Ensino Médio, como 
criatividade, iniciação cien-
tífica e empreendedorismo.

COM INFORMAÇÕES DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO

Mary Leal/SEE

Prefeitura de Goiânia alcança, pela primeira vez, 98,08% 
no ranking da Transparência, aponta TCM, e capital está 
em primeiro lugar entre municípios goianos com mais de 
250 mil habitantes: “Uma gestão que cuida das pessoas 
preza por soluções integrativas e focadas no cidadão, 
com objetivo de aprimorar o serviço público”, afirma 
prefeito Rogério

Eloise Lemos e Gabriel Gonçalves com os produtos da horta da EC 15: incentivo à prática 
da alimentação saudável faz parte do ensino
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Mel Maia compra apartamento para 
família e cursa faculdade de cinema

Mel Maia conheceu 
o estrelato aos oito anos 
quando interpretou Ritinha 
na primeira fase de “Ave-
nida Brasil”. De lá para cá, 
acumulou novelas, séries 
e filmes, e influenciou de 
forma importante no or-
çamento da própria famí-
lia. Prestes a completar 18 
anos, a atriz realizou um 
novo sonho: comprou uma 
casa própria.

“Sempre foi um sonho 
e trabalhei duro para con-
quistá-lo. Era um sonho da 
família toda, na verdade, ter 
um apartamento com mais 
espaço para cada um ter 
sua privacidade também. 
Estamos muito felizes”, dis-
se Mel à “Caras”.

Emancipada desde os 
16 anos, Mel sente as res-
ponsabilidades com o pas-

sar do tempo, mas para ela, 
isso não significa que per-
deu a fase de ser menina.

“Eu me sinto mais ma-
dura a cada ano que passa, 

com as coisas que vivo no 
dia a dia, não pelo fato de 
eu estar fazendo 18 anos. 
Acho que novos trabalhos 
vão surgir, claro, novos ca-
minhos, nova responsabili-
dades... E a criança interior 
que existe dentro de mim 
nunca vai morrer, eu adoro 
fazer uma bobeira.”

Consciente do próprio 
trabalho, a atriz agora quer 
expandir o leque de possi-
bilidades e começou a cur-
sar cinema na faculdade.

“Estou fazendo cine-
ma porque quero ser 1001 
utilidades no set. Já tenho 
uma pequena experiência 
por ter trabalhado muito 
e ser muito observadora. 
quero saber mexer com câ-
mera, luz, quero dirigir, es-
crever... Ter noção de tudo 
um pouco”.

Sexo 3 vezes por dia, filhos e haters: o casamento 
de Jojo Todynho e Lucas Souza

n Maria Reis

4

Corte
mariareisjornalista6@gmail.com

Dois tempos
1. As artistas, Junger Thai, Larovski e Luíza Porti-

lho, estão com 12 obras expostas na galeria de arte 
do Lowbrow Lab Arte & Boteco, feitas com acrílica 
sobre tela, spray sobre madeira e tela e, de técnica 
mista sobre tela, estão. O enredo da exposição com o 
nome de “Liberta”, fala sobre a liberdade de ser, amar, 
existir e resistir. A mostra coletiva apresenta obras que 
refletem suas experiências de vida e essências ao tra-
zer à tona relatos de liberdade, amor e resistência. A 
curadoria da mostra é de Roan, proprietário da casa. 
A mostra segue até 19 de junho.

2. Junger Thai é uma artista visual autodidata. Sua 
arte retrata o lado místico, selvagem e sensual das 
mulheres e sua íntima relação com a natureza e seus 
elementos. Lara Costa, mais conhecida como “Laro-
vski”, tem 21 anos, atua como artista visual, designer 
gráfico e tatuadora aprendiz  Luíza Portilho, acredita 
que dentro de seu coração está um estúdio. Sua alma 
trabalha constantemente ali, oscilando entre o céu e 
o inferno, o espírito e a matéria. A visitação é gratuita 
e pode ser realizada entre quinta-feira e sábado, das 
19 horas à meia-noite..

Colli Books na Flipoços virtual
A Editora Colli Books participa da Flipoços Virtual 

2022, tradicional festival literário, em Poços de Caldas 
(MG)., que se encerra neste domingo, 1º de maio. A 
editora, veterana em feiras do livro e bienais, fez sua 
estreia no evento, com a presença da escritora Isa 
Colli, entre outros autores do segmento infantojuve-
nil. Três livros da editora foram lançados no festival. 
Apesar de o festival ser virtual, houve atividades pre-
senciais e a Colli Books participou nos dois formatos.

Vitrine
n VOCÊ SABIA? O 
açúcar de coco possui 
baixo índice glicêmico
n CORRIDA DE RUA - 
Bairro mais antigo de 
Goiânia, a boa velha 
‘campininha’ será 
palco para a primeira 
corrida de rua do 
Shopping Cerrado, 
neste domingo (1º). 
Com largada marcada 
para às 7 horas, a 
atividade deverá reunir 
cerca de 700 pessoas, 
que se inscreveram 
antecipadamente, em 
percursos de 2km 
(caminhada), 5km e 
10km. Realizada em 
parceria com a Bee 
Sports, a 1ª Corrida 
Cerrado em Movimento 
marca a celebração 
do aniversário de seis 
anos do mall e também 
a inauguração de uma 
pista de caminhada ao 
redor do shopping, com 
1,6km de extensão.

GAL COSTA EM GOIÂNIA - Quem aterrissa em 
Goiânia com 
a nova turnê 
“As Várias 
Pontas de 
uma Estrela”, 
é a cantora 
Gal Costa, 
no dia 21 
de maio. O 
show que 
celebra os 
56 anos de 
carreira da 
artista será 
às 21 horas, 
no Teatro Rio 
Vermelho. 
Vendas de 
ingresso 
on-line: www.
guicheweb.
com.br

Manuela Scarpa - Brazil News

ALÉM DO OLHAR 
- O fotógrafo e 
maquiador Higor Lima 
está participando de 
um projeto com a 
digital Influencer Rafa 
Kalimann. O goiano é 
bastante conhecido 
por fotografar 
famosos como: 
Camilla Coutinho, 
Gabi Martins, Lucas 
Guimarães, Bil Araújo, 
Thyane e entre outros 

O fotógrafo diz que está muito feliz em participar desse 
projeto com a Rafa Kalimann, “sair da bolha e viver 
novas experiências, com uma pessoa que admiro 
muito. Isso é só o começo do que Deus tem para 
minha vida, então abracei de coração”, enfatiza

Higor Lima

Arquivo

FEIJOADA DO 
ELPIDIO - Vem 
aí, a 22ª edição da 
tradicional “Feijoada 
do Elpídio”, anunciada 
para o dia 28 de 
maio, no San Diego 
SteakHouse & Bar. 
Serão cinco horas 
de samba e pagode, 
com feijoada completa 
comandada pelo 
chef Gil Felix, sob 
a supervisão do 
gourmet Elpídio Fiorda 
Neto, A animação é 
por conta do Grupo 
Nóys & Nóys e Xexéu
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O casamento de Jojo To-
dynho com o militar Lucas 
Souza está sempre no inte-
resse dos seguidores. Com 
isso, o rapaz contou alguns 
detalhes da relação para os 
fãs através das redes sociais .

Questionado sobre os 
filhos que pretende ter com 
a cantora, Lucas comentou 
que nunca teria medo de 
gerar crianças com ela. “Se-
ria lindo, até porque o Brasil 
é um país que mesclou ra-
ças, cores. Nosso filho com 
certeza vai ser lindo. Jamais 
teria medo de ter filho com 
ela. Até achei um absurdo 
essa pergunta. Esse tipo de 
preconceito de cor não con-
sigo entender”, disse.

Em um projeto de in-
cluir mais exercícios na ro-
tina dos dois, para serem 
menos sedentários, ele res-
saltou que para a esposa o 
objetivo não é emagrecer. 
“Para mim a Jojo está gosto-
sa para caralho! Não muda-
ria nada nela! Eu gosto dela 
assim, mas imagina ela mais 
magra”, ressaltou.

Lucas ainda abriu a inti-
midade do casal e comentou 
que, com mais disposição fí-
sica, certamente a atividade 
sexual irá aumentar. “Ela vai 
dar trabalho, porque, assim, 
ela quer duas, três vezes por 
dia e todo santo dia. Não 
cumpriu a responsabilida-
de ali, ela fica puta”, revelou.

Souza também comen-
tou como lida com os haters 
que o casal tem nas redes 
sociais. “No começo, estava 
tentando fechar os olhos. 

Depois começou a intensifi-
car e o que me derrubou foi 
quando meu pai biológico 
foi para a internet e falou 
muita coisa fora do contex-
to, muita mentira, e isso me 
abalou”, lembrou.

O militar contou que 
muitas pessoas acredita-
ram no que o pai dele dizia 
nas redes sociais e por con-
ta das falas e repercussão 
buscou ajuda. “Fiz sessão 
de terapia e fiquei tranqui-
lo, zero estresse. Aprendi, 
não leio comentário, não 
vejo postagem, não vejo 
nada. Tem dia que eu nem 
entro no meu Instagram, 
fico afastado”, apontou.

Lotado em Curitiba, 

quando se casou ele pediu 
mudança do local de traba-
lho para o Rio de Janeiro e a 
partir do próximo mês terá 
uns dias de folga. “Tenho um 
período de trânsito, como 
mudei de região, são 30 dias, 
tenho esse período de adap-
tação no Rio, vou correr atrás 
da minha faculdade e eu a 
Jojo vamos fazer um projeto 
bem legal, que vão ser 30 dias 
de foco no treino, na dieta, 
vamos ter orientação médi-
ca, vamos gravar para mos-
trar para vocês. E aí vai ser 
um negócio bem maneiro. 
Meu foco vai ser definir mais 
o corpo, ganhar um pouco de 
massa muscular e a Jô quer 
emagrecer”, concluiu.
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O MOVING DE ATIVOS, COMO É 
MAIS CONHECIDA A MIGRAÇÃO DE 
DATA CENTER, NÃO É SOMENTE UMA 
MUDANÇA DE ENDEREÇO, EXIGE 
TODO UM PLANEJAMENTO COM ES-
TRATÉGIAS DE SEGURANÇA QUE GA-
RANTEM A INTEGRIDADE DOS EQUI-
PAMENTOS E DAS INFORMAÇÕES 
DO DATA CENTER. Quando uma 
empresa, que sempre teve 
os seus ativos muito próxi-
mos, decide migrar para um 
outro local, ela passa a con-
fiar a sua infraestrutura a 
uma outra companhia, todo 
esse processo exige um pla-
nejamento assertivo.

Apesar disso, manter 
uma infraestrutura dentro 
da própria empresa de for-
ma íntegra e redundante 
custa muito caro.  No fim, 
migrar faz todo o sentido, 
principalmente durante a 

A LGPD VEIO PARA GARANTIR 
OS DIREITOS DOS TITULARES E 
PROTEGER OS DADOS PESSOAIS. 
AS PESSOAS ESTÃO CADA VEZ 
MAIS INTERESSADAS NO TEMA, 
MAS O QUE POUCOS SE DERAM 
CONTA É QUE PARA QUE O RE-
SULTADO DA LEI APAREÇA EXISTE 
UM OUTRO LADO IGUALMENTE 
IMPORTANTE: as empresas. 
A lei está em vigor desde 
27 de agosto de 2020, já as 
sanções administrativas 
começam a ser aplicadas 
em agosto de 2021.

É extremamente com-
plicado cobrar medidas 
de conformidade das em-
presas em um cenário de 
crise pandêmica mundial. 
A crise, assim como a Lei é 
uma realidade e têm afeta-

Migração de data center: quais as lições aprendidas na pandemia

Qual a forma prática de implementar a LGPD nas pequenas empresas?

Artigo

Artigo

n Julio Prieto

n Joana Salaverry
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pandemia, onde a deman-
da por esse tipo de infraes-
trutura aumentou. A pre-
visão é que essa procura 
continue aumentando. Se-
gundo a Frost & Sullivan, 
espera-se que em 2022 
a receita em data center 
cresça em até 16%.

O processo de transfe-
rência de equipamentos 
de TI – servidores, roteado-
res, switches, blades, stora-
ge – que já estão em ope-
ração no site da empresa, 
para migrá-los para algum 
outro lugar já demanda-
va tempo, planejamento e 
uma execução calculada. 
Durante a pandemia de 
Covid-19, quando houve 
uma redução de equipes 
e aumento nos protocolos 
e restrições, o moving de 
data center se tornou um 
desafio ainda maior.

Mas, passado o período 
mais conturbado da pan-
demia, qual lição podemos 
tirar para facilitar o proces-

so de moving de ativos? Foi 
uma fase difícil sim, mas 
também de muito aprendi-
zado. Houve uma adaptação 
intensa para os dois lados, 
pois tivemos que ilustrar 
por chamadas de vídeo, por 
exemplo, o que antes era fei-
to de forma presencial, ou 
seja, todo o planejamento 
foi feito à distância.

Eu diria que o sucesso do 
moving é 90% planejamento 
e 10% execução. Portanto, 
se você fizer um planeja-
mento assertivo e que cubra 
a maioria das variáveis, a 
chance de sucesso nos dias 
previstos para a migração é 
muito grande. Do contrário, 
se o moving do data cen-
ter for feito às cegas, sem 
muito planejamento, a ten-
dência é que se tenha gar-
galos no processo. Portanto, 
toda essa conversa antes 
da migração é de extrema 
importância. Aprendemos 
durante a pandemia que os 
processos bem definidos 

do o empresariado e mais 
ainda o pequeno empre-
sário. Mas como podemos 
auxiliar- especialmente as 
pequenas empresas e co-
mércios locais, de forma 
prática, a implementar a 
LGPD no seu negócio?

Ponto 1: cuidados com 
o marketing.

As atividades de 
marketing geralmente 
envolvem tratamento 
de dados pessoais, es-
pecialmente para dire-
cionar mensagens de 
publicidade e realizar 
prospecção comercial.
n Não compre mailin-

gs e listas de contatos se 
não tiver base legal legíti-
ma e adequada, inclusive 
questionando os fornece-
dores sobre sua responsa-
bilidade sobre esse tema.
n Não adicione au-

tomaticamente pessoas 
à sua lista de e-mails em 

realizar um contato inicial 
ou sem haver uma relação 
pré-existente.

Ponto 2: adequando o 
site da sua empresa.

A maior parte das co-
letas de dados pessoais 
ocorrem hoje pela internet. 
Nesses casos, importante 
se atentar a alguns pontos:
n Aviso de cookies: os 

titulares estão cada vez 
mais atentos a essa fun-
ção. Por quê? Dependendo 
da espécie de cookies que 
o seu site tiver configurado 
vai ter aquele bombardeio 
de propaganda depois. 
Ninguém mais aguenta 
pesquisar o preço de um 
produto na segunda e ser 
perseguido por banners 
de propaganda o resto da 
semana. O que você pode 
fazer para não espantar 
seus clientes? Verifique se 
o site da sua empresa pre-
cisa que você tenha um 

não necessitam da presença 
física para que as demandas 
possam ocorrer de forma 
correta. Esta foi uma das li-
ções que ficou e que tornou 
o trabalho mais prático.

A adoção de vídeos 
ilustrativos e intuitivos, no-
vas ferramentas de acesso 
remoto, a necessidade de 
conhecer mais a fundo a 
estrutura do cliente sem 
estar presencialmente no 
local da migração fez com 
que as chamadas de vídeo 
e quantidade de banda de 
Internet fosse intensificada, 
atividades que mesmo com 
a volta de visitas ao data cen-
ter continuam no dia a dia.

A entrada e saída de 
equipamentos de forma 
online, o envio de carta de 
transporte ou nota fiscal 
pelo portal da empresa, são 
ações simples, mas, que fa-
cilitaram a vida de quem 
está no dia a dia do moving 
de ativos. Além disso, o tour 

virtual pelo data center, que 
de forma rápida e prática 
define os locais por onde os 
clientes irão passar e assim 
já terem uma visão do lo-
cal antes da visita física foi 
uma ação que continua até 
hoje. Porém, é importante 
frisar que o cliente é quem 
decide. A opção de atendi-
mento presencial dentro 
do data center deve con-
tinuar, mas, quando não 
for possível por qualquer 
motivo é importante contar 
com a tecnologia e com o 
atendimento à distância.

JULIO PRIETO É 
COORDENADOR DE PROJETOS DE 

IMPLANTAÇÃO DA ODATA
A ODATA É UMA 

PROVEDORA BRASILEIRA DE 
SERVIÇOS DE DATA CENTER, 

DEDICADA A FORNECER 
INFRAESTRUTURAS DE TI 

ESCALÁVEIS, SEGURAS E 
FLEXÍVEIS NA AMÉRICA LATINA. 

FUNDADA EM 2015, A EMPRESA 
POSSUI ATUALMENTE SEIS DATA 

CENTERS, SENDO TRÊS NO 
BRASIL, UM NA COLÔMBIA, UM 

NO CHILE E UM NO MÉXICO. 
ESPECIALIZADA EM COLOCATION, 
A ODATA ATENDE À CRESCENTE 

DEMANDA POR ENERGIA, 
ESPAÇO E CONFIABILIDADE DE 

ORGANIZAÇÕES DE DIVERSOS 
SETORES, INTERESSADAS EM 

AVANÇAR EM SUA 
TRANSFORMAÇÃO DIGITAL. 

É UMA EMPRESA DO 
PATRIA INVESTIMENTOS, UMA 

DAS MAIORES GESTORAS DE 
INVESTIMENTOS ALTERNATIVOS 

DA AMÉRICA LATINA, PIONEIRA 
NA INDÚSTRIA DE PRIVATE 

EQUITY NO BRASIL. UM DE SEUS 
ACIONISTAS É A CYRUSONE, 

UMA REIT AMERICANA DE 
ALTO CRESCIMENTO, FOCADA 

NA CONSTRUÇÃO E OPERAÇÃO 
DE DATA CENTERS DE CLASSE 

MUNDIAL NEUTROS PARA 
OPERADORAS. É UM DOS MAIORES 

PLAYERS INTERNACIONAIS DO 
SETOR. PARA OBTER MAIS 

INFORMAÇÕES, VISITE HTTP://
ODATACOLOCATION.COM. 

aviso de que o site utiliza 
cookies para coletar dados 
do usuário. Se for o caso, 
explique para o titular o 
que os cookies fazem atra-
vés de um aviso. Esse aviso 
deve indicar: (a) o porquê 
da coleta; (b) quais tipos 
de dados são coletados; e 
(c) um campo que possibi-
lite o “aceite” ou a “recusa” 
da coleta.
n Política de priva-

cidade: deverá ser apre-
sentada de forma clara e 
acessível devendo con-
ter, entre outros aspec-
tos: (a) quais dados são 
coletados e como são co-
letados; (b) as finalidades 
específicas do tratamen-
to; (c) identificação e in-
formações de quem tem 
controle sobre os dados; 
(d) informações sobre 
compartilhamento de 
dados; e (e) informações 

sobre os direitos dos titu-
lares e como exercê-los;

Ponto 3: cuidado com a 
segurança da informação.

Este é um ponto muito 
importante para que sua 
empresa esteja em con-
formidade com a LGPD. 
Cuidar desse aspecto é 
bem mais vantajoso ao 
seu negócio do que pre-
cisar conter um incidente 
de vazamento de dados. 
Comece por esses passos:
n Bloqueie os com-

putadores quando estiver 
fora de seu ambiente de 
trabalho e oriente seus co-
laboradores nesse sentido;
n Utilize senhas fortes. 

Cada colaborador deve 
ter sua senha de acesso às 
informações necessárias 
para exercer suas funções. 
Não existe compartilha-
mento de senhas;
n Tome cuidado ao 

abrir e-mails e seus ane-
xos, principalmente de 
desconhecidos. A grande 
maioria dos vírus entra 
por aqui.

Em linhas gerais, o 
que você precisa fazer 
é criar um plano de 
trabalho para delinear 
quais são as questões 
mais relevantes para a 
sua empresa. Depois 
que você elencar as 
prioridades, faça a im-
plementação aos pou-
cos, siga o plano de tra-
balho até que a empresa 
esteja em nível avança-
do de conformidade.

JOANA SALAVERRY, 
ADVOGADA ESPECIALIZADA EM 

DIREITO DIGITAL E SEGURAN-
ÇA DA INFORMAÇÃO, DPO 

E GERENTE DE PRODUTOS 
DIGITAIS. FUNDADORA DA 

STARTUP INFOLOCK FOCADA 
EM COMPLIANCE DIGITAL.
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O fim de semana do Gazeta é assim. 
Com cuidados para saúde e beleza

Desinchá lança 
novo suplemento alimentar Moro HD
Composto por blend de laranja moro, café 
verde e cromo, a novidade auxilia na rotina 
de hábitos saudáveis
Sempre pensando em maneiras de impulsionar os 

hábitos mais saudáveis e auxiliar na rotina, a Desin, 
empresa detentora da marca Desinchá, lança o 
Moro HD, seu mais novo suplemento alimentar 
com o blend de laranja moro, café verde e cromo.

A laranja moro é um ativo diferenciado que reúne 
laranjas douradas e sanguíneas – únicas frutas 
cítricas que possuem antocianinas e, por isso, 
tem forte ação antioxidante. Por isso, é capaz de 
reduzir consideravelmente as células de gordura 
(adipócitos), diminuir o acúmulo de lipídios, 
melhorar a sensibilidade à insulina e reduzir a 
circunferência do quadril e cintura. 

O café verde, uma inovação trazida para esse 
lançamento, com alta concentração de ácido 
clorogênico e cafeína, é um poderoso antioxidante 
e auxilia na redução do peso corporal através do 
seu potencial inibidor de absorção de gordura 
e capacidade de acelerar o metabolismo do 
corpo  e da gordura no fígado. “Nosso objetivo era entregar um diferencial dentre as 
inúmeras opções já existentes no mercado. Por isso, focamos em desenvolver um 
blend exclusivo de ativos e chegamos ao trio Laranja Moro, Café Verde e Alto Teor de 
Cromo. Estamos muito satisfeitos com o resultado”, explica Eduardo Vanzak, Sócio e 
cofundador da Desinchá.

O lançamento chega às prateleiras em opção de 60 cápsulas por R$89,90 e também 

pode ser encontrado no e-commerce da marca. https://www.desincha.com.br/

Por que a pele do diabético 
merece cuidados especiais?
A tendência a fissuras, ressecamento, dificuldade 
de cicatrização, comum na pele de diabéticos, é 
provocada pelo excesso de glicose, mas pode 
ser enfrentada de fora para dentro com produto 
específico para a condição.
A pele do diabético tende a ser mais frágil e ressecada 

e muitas vezes essas características se manifestam 
no aspecto estético. Embora pareçam problemas 
comuns, essas condições merecem atenção e quem 
já passou por quadros mais acentuados como hiper 
sensibilidade e pele extrasseca que evoluíram para 
fissuras ou dermatites pode confirmar.

HIDRATANTE DIABET HIDRA RAAVI – 200g

Preço sugerido: R$ 19,90
Indicado para peles com ressecamento severo ou 

em condições encontradas em peles de pessoas 
com diabetes. Combate pele escurecida, perda 
de elasticidade, ressecamento, pele mais fina, 
dermatites, sintomas comuns a pele de diabéticos. 
Ativos: Hydrovance®, Alantoína, Óleo de Girassol, 
Amendoa Doce, Manteiga de Karité 

e Manteiga de Cacau.
No desenvolvimento do hidratante corporal Diabet Hidra, a Raavi Dermocosméticos 

criou um diferencial que é a concentração de princípios ativos onde a combinação 
da Alantoína com a Manteiga de Karité e os Óleos de Girassol e Amêndoas Doces, 
repõe a hidratação e nutrição da pele seca e extrasseca, aliviando a aspereza causada 
pelo ressecamento. Sua fórmula de leve textura e rápida absorção, ajuda a restaurar 
a barreira de proteção natural da pele retendo água por mais tempo, deixando a pele 
macia e saudável. 

Hashtags: #raavi #raavidermocosmeticos #raaviskincare
CANAL DE LOJA PRÓPRIO: http://loja.grupobioclean.com.br/raavi
SAC +55 11 2236-5888 | sac@raavidermocosmeticos.com.br
https://www.raavidermocosmeticos.com.br/
https://www.instagram.com/raavidermocosmeticos/
https://www.youtube.com/c/RaaviDermocosm%C3%A9ticos

OS PRIMEIROS ANOS DE UMA 
CRIANÇA SÃO UM PERÍODO DE 
APRENDIZADO E DESENVOLVIMEN-
TO. NESSA ÉPOCA, É COMUM QUE 
ELAS NÃO GOSTEM DE MATEMÁ-
TICA, que achem uma ma-
téria chata e, muitas vezes, 
recusam-se a fazer algumas 
atividades. Para começar a 
desenvolver o interesse, po-
demos usar a numeracia.

Numeracia é o conhe-
cimento e as habilidades 
que as crianças precisam 
para usar a matemática 
em várias situações. É a 
capacidade de raciocinar e 
aplicar conceitos numéri-
cos simples e consiste em 
compreender aritmética 
fundamental como adição, 
subtração, multiplicação 
e divisão. É uma compe-
tência importante, pois 
bebês e crianças pequenas 
podem reconhecer núme-
ros, padrões e formas. Eles 
usam conceitos matemáti-
cos para dar sentido a seu 
mundo e conectar isso com 
práticas cotidianas.

Quando avançam as 
séries escolares, as crianças 
são expostas à numeracia 
através de entendimento, 
fluência, solução de pro-
blemas e raciocínio. Esses 
recursos permitem que 

Matemática: como tornar a 
numeracia divertida?

Artigo

n  Luciana Brites 

elas respondam a situações 
familiares e desconhecidas, 
empregando essa habilidade 
para tomar decisões e resol-
ver problemas.

O aprendizado de nume-
racia pode parecer chato pela 
falta de ludicidade. Então, é 
fundamental que o aprendi-
zado seja baseado em brinca-
deiras. Isso motiva as crian-
ças a aprenderem mais.

Uma forma de ensinar 
é utilizando números com 
massinha. Você irá precisar 
de massinha de modelar co-
lorida, números impressos 
em tamanho grande plastifi-
cados e faca de plástico sem 
serra. Entregue para as crian-
ças as folhas com os núme-
ros de 0 até 9 e a massinha. 
Ela vai fazer uma ‘cobrinha’ 
com a massinha e depois vai 
contornar o número. Nes-
ta atividade, estimula-se a 
consciência espacial, expe-
rimentando com a forma e 
o espaço, a coordenação de 
olhos e mãos, desenvolvi-
mento motor fino e o reco-
nhecimento dos números.

Outra brincadeira é con-
tando com o Dominó. Trata-
-se de um ótimo recurso de 
aprendizado e um excelente 
manipulador para melhorar 
o senso numérico e as habi-
lidades matemáticas. Você 
irá precisar de um jogo de 
dominó e vários botões. Tem 
duas formas de usar o do-
minó para a numeracia. A 

primeira é distribuir as peças, 
pedir que as crianças esco-
lham uma e contem quantas 
bolinhas têm nessa peça.

Reforce a contagem 
usando botões. Outra forma 
é somando. A criança irá es-
colher duas ou mais peças e 
contar quantas bolinhas têm 
no total. Para essa ativida-
de, os botões podem ajudar 
mais, separando-os por pe-
ças e depois somando-os.

Essa atividade estimula 
o aprendizado e o desen-
volvimento das habilidades 
de numeracia como reco-
nhecimento de números, 
medição, contagem, adição 
e padrões. Também ajuda 
com a solução de problemas, 
desenvolvimento sensorial 
– mãos em ferramentas de 
manipulação, habilidades 
motoras finas, coordenação 
de mãos e olhos e desenvol-
vimento da linguagem.

CEO DO INSTITUTO 
NEUROSABER (WWW.NEUROSABER.

COM.BR), LUCIANA BRITES É 
AUTORA DE LIVROS SOBRE EDUCAÇÃO 

E TRANSTORNOS DE APRENDIZAGEM, 
PALESTRANTE, ESPECIALISTA EM 
EDUCAÇÃO ESPECIAL NA ÁREA 

DE DEFICIÊNCIA MENTAL E 
PSICOPEDAGOGIA CLÍNICA E 

INSTITUCIONAL PELA UNIFIL 
LONDRINA E EM PSICOMOTRICIDADE 

PELO INSTITUTO SUPERIOR DE 
EDUCAÇÃO ISPE-GAE SÃO 

PAULO, ALÉM DE SER MESTRA EM 
DISTÚRBIOS DO DESENVOLVIMENTO 

PELO MACKENZIE.

“QUEM TEM OUVIDOS PARA 
OUVIR, OUÇA”, É UMA EXPRES-
SÃO CONHECIDA HÁ SÉCULOS 
PORQUE CONSTATA UMA DURA 
REALIDADE: as pessoas têm 
grande tendência a falar 
muito, mas escutam pou-
co. Ouvidos, temos dois, 
um de cada lado da ca-
beça. Boca, apenas uma. 
Mas qual desses órgãos, 
de fato, gere a nossa vida?

Hoje, está claro que 
nossos maiores proble-
mas de relacionamento 
giram em torno da difi-
culdade de comunica-
ção e diversas pesquisas 
demonstram que o que 
falamos não é o mesmo 
que os outros escutam. 
As palavras ditas podem 
ser compreendidas de 
forma diversa da que 
gostaríamos que fossem 
interpretadas, pois resso-
am no universo dos sig-
nificantes de quem ouve.

Em razão disso há 
tantos desencontros 
nas conversas... Aquela 
máxima “é conversando 

Ouvidos para ouvir ou para se distrair?

Artigo

n Melina Lobo 

recursos permitem que 

que a gente se entende” 
pode acabar se tornan-
do “é conversando que 
a gente se desencontra”. 
Tudo depende de como 
ouvimos o que o outro 
fala e se checamos como 
ele ouve o que dissemos.

Entre as técnicas de 
comunicação há uma 
muito importante: a de 
parafrasear. Através dela, 
fazemos um pequeno 
resumo do que a pessoa 
disse: “Estou entendendo 
que você me disse isso 
e aquilo”. E quantas ve-
zes nos surpreendemos 
porque a pessoa afirma 
não ter dito nada do que 
pensamos ter ouvido! E 
completa: “Eu disse na 
verdade que...”

Treinar a técnica de 
parafrasear pode nos 
ajudar a resolver vários 
mal-entendidos.

Perguntar também 
ajuda bastante. Sim, per-
guntar o que tal coisa 
significa para a pessoa e 
nos mantermos curiosos 
por sua resposta, em vez 
de interpretar apressa-
damente o que achamos 
que ela quis dizer. Quan-
tas vezes, nas nossas 
conversas, agimos como 

o aplicativo do Whatsapp 
que completa e corrige o 
que estamos escrevendo?

Saber escutar também 
é conceder à pessoa que 
está falando o tempo que 
ela precisa para comple-
tar o seu raciocínio, sem 
interrompermos, com-
pletarmos ou corrigir 
apressadamente. Quan-
tos encontros ou reuniões 
acabam em discussões 
sem fim porque as pesso-
as simplesmente não se 
sentem ouvidas e ficam 
repetindo o que pensam 
que ninguém entendeu.

O indivíduo que si-
lencia para escutar, de-
senvolve a curiosidade 
sobre o que o outro quer 
realmente dizer, pergun-
tando para esclarecer, 
sem interromper brus-
camente o raciocínio de 
quem está falando. As-
sim, demonstra interesse 
no que está sendo dito, 
exercitando seu senso de 
análise e colaboração. 
Ele realmente tem ouvi-
dos para ouvir e não ape-
nas para se distrair!

MELINA LOBO DANTAS É 
ADVOGADA E CONSELHEIRA 

DE ADMINISTRAÇÃO DE 
EMPRESAS FAMILIARES
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A IMAGEM DO PROFESSOR PAR-
DAL TRABALHANDO EM SEU 
LABORATÓRIO, COMO UM GÊ-
NIO SOLITÁRIO, PERMANECE EM 
ALGUM LUGAR DA MEMÓRIA, 
TALVEZ ATÉ PARA AQUELES QUE 
NUNCA LERAM AS ANTIGAS REVIS-
TAS EM QUADRINHOS DA DISNEY. 
ELE É UMA DAS MAIS PERFEITAS 
CARICATURAS DO CIENTISTA EX-
CÊNTRICO E MAL COMPREENDI-
DO, PORÉM SUPER ENGENHOSO 
E CAPAZ DAS MAIS BRILHANTES 
SOLUÇÕES PARA FAZER O BEM. 
Apesar da lembrança afe-
tiva desse querido perso-
nagem do passado, pou-
cos poderiam representar 
algo mais anacrônico para 
quem quer levar a sério 
os investimentos em star-
tups. A palavra de ordem 
para os novos empreende-
dores é colaboração.

Colaboração como critério para investimentos de risco

Artigo

n Francisco Perez e Claudio Cardoso
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COMO TRABALHAM 
OS VERDADEIROS 
INOVADORES

Virou lugar comum fa-
lar de colaboração, coope-
ração, união de esforços, 
trabalho em equipe e te-
mas afins. Contudo, nem 
sempre a predisposição 
para atuar em conjunto é 
algo tão praticado. A capa-
cidade de mobilização de 
ecossistemas em torno das 
iniciativas ainda não foi 
integralmente assimilada 
como critério de avaliação 
da saúde das novas em-
presas. Permanece a tradi-
cional análise do negócio 
de forma isolada.

O fato é que, ao contrá-
rio do inventor solitário, 
hoje sabemos que as gran-
des transformações resul-

taram de longas jornadas 
colaborativas. Personagens 
que inspiram o mundo da 
inovação, de Ada Lovelace, 
filha do Lord Byron e auto-
ra do primeiro algoritmo 
para ser processado por 
uma máquina, em 1842, 
passando por Alan Turing, 
Vannevar Bush, John von 
Neumann, Robert Noyce, 
Bill Gates, Steve Wozniak, 
Steve Jobs, Tim Berners-
-Lee ou Larry Page, têm 
em comum a capacidade 
de colaborar e dominar a 
arte do trabalho em equi-
pe. Acima de tudo, todos 
foram obcecados por resol-
ver problemas relevantes.

Seguindo a trilha his-
tória, percebemos que os 
empreendimentos mais 
valiosos não foram aque-
les que resolveram isola-
damente um problema, 
mas os que participaram 
de clusters espontanea-
mente organizados em 
torno de desafios comuns, 

e que solucionaram elos 
de grande valor em uma 
cadeia de equações.

Afinal, esse sempre foi 
um jogo de múltiplos par-
ticipantes e de ganhos dis-
tribuídos. Apesar de um ou 
outro abocanhar parcelas 
financeiras mais significa-
tivas e ganhar fama, vários 
outros atores participaram 
de forma decisiva na cons-
trução das grandes inova-
ções, sendo premiados em 
maior ou menor medida 
por suas contribuições.

CLUSTERS FORMADOS 
EM TORNO DE 
PROBLEMAS

Um cluster pode ser 
definido como um grupo 
pequeno, e consistente 
pela semelhança, tanto de 
empresas, como de obje-
tos. Usualmente, a palavra 
é utilizada para descrever 
arranjos industriais, ou 
para designar grupos de 
dados na computação. É 

também usada pela turma 
da inovação, para agrupar 
startups que atuam em 
uma mesma indústria. Por 
exemplo, no agronegócio, 
tem-se o cluster das Agro-
Techs; na saúde, as Heal-
thTechs; no setor finan-
ceiro, as FinTechs. E assim 
por diante.

Conta muito na apro-
vação das startups em 
programas de alto padrão 
o estágio de maturidade 
empresarial, especialmen-
te, o ritmo de crescimen-
to do negócio. Adicional-
mente, conta também o 
potencial de mercado, o 
nível de compromisso e 
a qualidade da equipe, e 
mais uma série de outros 
atributos que incluem o 
histórico de investimentos 
recebidos e os chamados 
soft skills dos fundadores.

Clusters formados por 
startups em torno de um 
problema aceleram o go-
-to-market e fortalecem 

a cadeia de participantes 
pela interdependência dos 
seus negócios que, por sua 
vez, alimenta um ciclo vir-
tuoso de novos desafios 
e soluções. A valorização 
deste tipo de clustering 
(agrupamento) presta con-
tas à própria história da 
inovação e reforça a crença 
de que a colaboração é o 
caminho mais seguro para 
a construção de negócios 
promissores e resilientes. 
Onde todos ganham, cria-
-se uma força de grupo.

Clusters formados por 
empreendimentos que se 
reúnem em torno de um 
problema seguem a trilha 
aberta no passado por in-
ventores e empreendedo-
res que transformaram as 
suas ideias visionárias em 
realidades disruptivas.

FRANCISCO PEREZ, 
DIRETOR DE NOVOS NEGÓCIOS 

DO BANCO ALFA, E CLAUDIO 
CARDOSO, CONSULTOR DO 

PROGRAMA ALFA COLLAB 

A REINVENÇÃO OU CRIAÇÃO DE 
NOVOS MODELOS DE NEGÓCIO SE 
TORNARAM PALAVRAS DE ORDEM 
PARA TODAS AS ORGANIZAÇÕES 
DEPOIS DA EMERGÊNCIA DA CRISE 
DA COVID-19. Porém, alguns 
setores têm desafios que 
precedem as atuais com-
plexidades da pandemia, 
tornando a transformação 
digital e inovação tecnoló-
gica ainda mais urgente. 

Um deles é a indústria 
de manufatura, que con-
verte matérias-primas em 
bens de consumo e produ-
ção, e que abrange empre-
sas atuantes nas áreas de 
metalurgia, têxtil, alimen-
tos, bebidas, entre outras. 
Um dos setores centrais 
da economia brasileira, a 
indústria tem enfrentado 
uma forte estagnação nos 
últimos anos: segundo da-
dos do Instituto de Estudos 
para o Desenvolvimento 
Industrial (Iedi) de 2020, o 
Brasil teve a maior retração 
na indústria entre 30 eco-
nomias globais desde 1970, 
depois de economias mais 
maduras como a Austrália e 
do Reino Unido.

A indústria brasileira 

Acelerando a inovação no setor de indústria

Artigo

n Raphael Domingues

dores é colaboração.

precisa acelerar sua trans-
formação e o setor se mo-
vimenta em direção a isso. 
Aqui, entra em cena a ado-
ção e evolução de tecno-
logias sob o guarda-chuva 
da Indústria 4.0: de acordo 
com estudos da Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI), organizações da in-
dústria desejam investir em 
tecnologias relacionadas à 
automação, assim como o 
uso massivo de dados para a 
melhoria de suas operações. 
Além disso, sabem que estas 
tecnologias podem habilitar 
a criação de novos modelos 
de negócio e produtos. 

O leque de oportunida-
des apresentado pela análi-
se avançada de dados neste 
setor é vasto. Todas as fun-
ções da indústria - desde 
a manutenção de máqui-
nas até o gerenciamento de 
cadeias de suprimentos e 
logística, bem como o de-
senvolvimento de novos 
produtos e processos - po-
dem ser otimizadas e torna-
das mais inteligentes, auto-
matizadas e conectadas em 
rede pela captura e análise 
de dados para gerenciar 
máquinas e processos.

A modalidade de con-
tratação de analytics como 
serviço é um grande aliado 
das empresas do setor de 
indústria, que pode fazer a 

inovação acontecer. Desde 
a solução tecnológica, até 
o fornecimento de supor-
te especializado para que 
o caso seja construído e o 
valor seja gerado para o ne-
gócio, o modelo permite a 
implementação de projetos 
rápidos que entregam resul-
tados em um curto espaço 
de tempo.

Podemos dividir a apli-
cação deste modelo em 
dois mundos. Olhando da 
empresa para fora, organi-
zações passam por um de-
safio brutal relacionado à 
previsão de demanda. Com 
as mudanças de comporta-
mento e hábitos de consu-
mo trazidas pela pandemia, 
isso se torna uma tarefa 
muito mais complexa, já 
que os dados que empre-
sas possuíam para prever e 
preparar toda a cadeia de 
suprimentos já não refletem 
mais a realidade.

Com soluções de analy-
tics oferecidas como servi-
ço, é possível fazer a otimi-
zação de supply chain, com 
uma previsão de demanda 
mais acurada e baseada não 
só em variáveis internas da 
empresa, mas também as 
externas e de mercado: por 
exemplo, a variação de dó-
lar, previsão do tempo, con-
dições macroeconômicas 
e fatores que possam im-

pactar a previsão. Isso con-
sequentemente vai trazer 
mais acurácia, evitando, por 
exemplo, faltas ou sobras de 
estoque de um determina-
do produto ou serviço.

Olhando da empre-
sa para dentro, a análise 
avançada de dados tem 
um potencial de impacto 
positivo muito grande, por 
exemplo, na otimização das 
operações da fábrica. Com 
análise avançada de dados, 
empresas conseguem pre-
ventivamente evitar pro-
blemas significativos. Outro 
exemplo prático de aplica-
ção dentro da empresa é 
em evitar problemas em 
produtos no prazo de ga-
rantia, como recalls. Através 
de características de análise 
de dados do que acontece 
tanto na cadeia de produ-
ção, quanto em problemas 
aparentemente pontuais, é 
possível fazer análises pre-
ventivas e evitar potenciais 
anomalias, no produto ou 
na cadeia de suprimentos, 
que podem causar uma 
onda problemática de ser-
viços em garantia. 

Aliada a outras ferra-
mentas, como Internet das 
Coisas (IoT) e cloud, a aná-
lise avançada de dados traz 
diversos benefícios tangí-
veis. Através de equipamen-
tos que se conectam com 

segurança à nuvem ou ao 
data center, organizações 
podem coletar dados para 
habilitar recursos de análise 
preditiva. Em uma aplica-
ção prática, farmacêuticas 
podem, por exemplo, me-
lhorar o manejo de medi-
camentos delicados, que 
requerem temperaturas de 
armazenamento precisas, 
com o rastreamento de car-
ga e insights em tempo real, 
eliminando desperdícios e 
custos excessivos.

Como pilar central da 
abordagem de Indústria 
4.0, a análise avançada 
de dados pode trazer um 
grande impacto positivo 
para o resultado de orga-
nizações do setor de in-
dústria. No atual contexto 
macroeconômico do Bra-
sil, considerando variáveis 
que impactam a previsão 
de demanda, a precificação 
correta, e a otimização da 
cadeia de suprimentos, o 
risco que empresas obser-
vam atualmente é muito 
maior do que no passado.

Por mais que a desin-
dustrialização seja uma 
realidade em certos países 
mais desenvolvidos, existe 
nestes mercados uma mu-
dança na composição da 
indústria: o setor encolhe, 
mas é constituído por seg-
mentos voltados à tecnolo-

gia. Além disso, a indústria 
pode cumprir uma função 
de incorporar inovações 
com um efeito multiplica-
dor, considerando que a 
atividade destas empresas 
perpassa outros setores. 

Portanto, a necessidade 
de se trazer mais inteligên-
cia para uma tomada de de-
cisão executiva na indústria 
de manufatura brasileira - 
e fazer com que decisões 
tenham uma acurácia que 
traga o impacto mais posi-
tivo possível, tanto em re-
dução de custo quanto em 
aumento de receita graças 
à inovação - é fundamental. 

Mais do que nunca, fa-
lamos sobre a necessidade 
e o potencial de tecnologias 
que fazem uso intensivo de 
dados como a inteligência 
artificial e automação - e 
tudo isso é totalmente apli-
cável ao momento atual do 
Brasil. Essa urgência tam-
bém se refere aos desafios 
do setor de indústria: en-
dereçá-los com tecnologia 
não é mais opção, mas sim 
uma prioridade para ga-
rantir a sustentabilidade do 
negócio em meio a condi-
ções desafiadoras.  

RAPHAEL DOMINGUES É 
DIRETOR DE DESENVOLVIMENTO 

DE NEGÓCIOS PARA AMÉRICA 
LATINA DO SAS, LÍDER MUNDIAL 

EM ANALYTICS
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Tem RECEITA que é muito FÁCIL e resolve 
um problemão quando não se tem tempo 
para fazer a SOBREMESA ou algo a mais 
para o LANCHE da TARDE. Pode botar a 
mão na MASSA que esse PUDIM de milho 
quem ensinou foi o RODRIGO Hilbert, que 
além de bonitão, sabe cozinhar. Quem 
perdeu a dica na TV, não se desespere, pois 
aqui vai a receita do moço: Ingredientes: 

 • 1 lata de MILHO 

 • 1 lata de CREME de leite 

 • 1 vidro de LEITE de coco

 • 1 pacote de coco RALADO

 • 2 latas de leite CONDENSADO

 • 6 OVOS

Modo de fazer:

Coloque todos os ingredientes no COPO do 
LIQUIDIFICADOR e bata tudo.

Despeje a MISTURA em uma FORMA de 
pudim untada com MANTEIGA e FARINHA. 
Leve ao forno, em banho-maria, a 180ºC 
por uma hora. Deixe esfriar e desenforme.

 R F E O C G O T F S

 E R P U D I M N L C

 S H C T A M R O F B

 H L L R O D R I G O

 Y F E A N R F E I B

 C R A R U T S I M S

 A S E M E R B O S M

 H S F C M N L I L C

 N N R E E N O E A I

 I N T C R M I L H O

 R R A S C M I I O N

 A E R G F I R C L E

 F F D H M I O A Y E

 I R E R O I D F S F

 R A A H P L A F O I

 M N T G O R C L D R

 T A M I C I I C A A

 R E S C N N F L S L

 A O C S C C I R N A

 A H B O A S D D E D

 L N R D R T I N D O

 E O F M R D U T N E

 O V O S D N Q N O E

 E A Y N H A I N C T

 O E H C N A L I C I

 T T F H S F L O B E

 T R E C E I T A N L

 Y I H I D F N E H T

 D M A N T E I G A G

M I L H O

Pudim de 
milho
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BESTEIROL DO SEU DEDÉ

QUADRINHOS

HORÓSCOPO

Imagina encontrar 
alguém melhor 
do que eu. Digo 

“Imagina”, porque 
nunca vai acontecer.

Haverá a oportunida-
de de compartilhar 
informações com 
uma pessoa impor-

tante. A conversa flui e lhe traz 
uma reflexão madura a respeito 
de como deve lidar com uma 
situação. Uma nova percepção 
lhe dá a oportunidade de perce-
ber outras possibilidades.

Ó céu lhe traz 
boas oportunida-
des para enten-
der como deve 

lidar com investimentos, 
principalmente com foco 
em resultados no trabalho, 
mas também é possível que 
isso tudo esteja relacionado 
a funcionários.

O céu lhe dá a 
oportunidade 
de expressar o 

que pensa e também de 
desenvolver ideias que se 
adequam às suas necessi-
dades, porém é importante 
avaliar os prós e os con-
tras, porque o cenário vem 
carregado de atribuições.

Uma conversa 
reservada mexe 
muito com você 

e também lhe traz possibilida-
des positivas para entender 
como pode lidar com ques-
tões que o oprimem. Você 
está em condições de perce-
ber melhor a sua situação no 
casamento ou em parcerias.

Podem acontecer 
reuniões ou conta-
tos com pessoas 

que vêm para lhe trazer boas 
novas e oportunidades com 
a intenção de movimentar os 
seus projetos. Mas é preciso 
avaliar as responsabilidades e 
os compromissos que podem 
interferir na sua rotina.

O dia favorece a 
carreira e as me-
tas. O céu traz 

notícias e boas novas para que 
você possa movimentar os ob-
jetivos e avaliar novas possibi-
lidades de ganhos materiais. 
É preciso ter consciência das 
responsabilidades e dos com-
promissos envolvidos.

Haverá a opor-
tunidade de ex-
pressar o que 

pensa e de elaborar melhor as 
ideias para que sejam divul-
gadas de uma forma benéfica. 
O céu favorece os estudos e as 
viagens, mas é preciso interagir 
com os compromissos de uma 
forma adequada e segura.

O céu lhe dá a 
possibilidade de 
movimentar nego-

ciações e de avaliar as con-
dições financeiras, com foco 
em recursos compartilhados 
e bens materiais. Mas é im-
portante avaliar as oportuni-
dades com a devida seguran-
ça das possibilidades.

O céu lhe traz 
boas oportunida-
des para negociar 

e avaliar como deve interagir 
com sócios, parceiros ou 
com o próprio casamento. 
O céu pede uma avaliação 
apurada das possibilidades, 
desenvolvendo os limites e 
a organização.

Haverá a possi-
bilidade de inte-
ragir com uma 

pessoa que interfere em seus 
resultados profissionais. A 
troca pode ser com colabo-
radores, chefes e clientes. 
É importantíssimo avaliar o 
cenário com maturidade e 
rever algumas posturas.

Uma conversa traz 
oportunidades 
afetivas e tam-
bém experiências 

que deixam em destaque 
os seus talentos. É um dia 
ótimo para focar no autode-
senvolvimento, mas é preci-
so levar em consideração os 
compromissos envolvidos.

O momento está 
ótimo para se rela-
cionar com os fa-

miliares, principalmente com 
foco em negociações ou re-
soluções importantes envol-
vendo investimentos para o 
imóvel, mas é importante inte-
ragir com maturidade e cons-
ciência das possibilidades.

Peanuts


